

El Cruzado Aragonés

FRANQUEO CONCERTADO

SEMANARIO CATÓLICO
SUPLEMENTO AL N.º 841

AÑO XVII

Precios de Suscripción
Trimestre... 1'25 pesetas.
Año... 5 id.
PAGO ADELANTADO

Barbastro 15 de Julio de 1919

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiástica

Toda la correspondencia debe diri-
girse al Administrador.
Anuncios y comunicaciones a precios
de tarifa. No se devuelven los originales.

AÑO XVII

El pobre tonsurado. (1)

Si yo publicase aquí íntegramente o en extracto las cartas que he recibido de párrocos, capellanes, canónigos y beneficiados, sobre el magno problema del presupuesto del clero, sentirían todos los amantes de la justicia; amargura, los creyentes; remordimiento, los que creen cumplir todo su deber de católicos con algunos actos rituales de la devoción.

Verían cómo España olvida, desdeña y desatiende a los servidores del altar, a los mantenedores de la fe, a los que luchan contra los propagandistas del odio social. Pero no será, por ahora, la prueba, ya que juzgo unánime el convencimiento de que el sacerdote sufre abandono, iniquidad y persecución.

Y he de decir porque ello es exacto, que no son los peores enemigos de esas víctimas los que vociferan estúpidamente en los mítines revolucionarios, sino los que, aparentando amor a Dios, piden la garantía de sus fortunas, de las ideas de propiedad y del orden, sin contribuir al sostén de los únicos defensores eficaces, a los que en el pueblo mantienen el dogma; en las conciencias, la paz, y en la organización social, la firmeza del derecho; a los únicos educadores de las multitudes lugareñas; a los que cada día festivo aparecen ante el altar para decir la Santa Misa y explicar el Evangelio.

Ese es el solo momento de espiritualidad de España, de casi toda España, aun contando con que haya verdadera espiritualidad en otras formas del pensamiento, que serán estériles al faltarles la noción de la verdad.

Aquel avaro impio de la novela Huguesa, que cada mañana dando una moneda de cobre al mendicante que le salía al paso, creía así «comprar dos cuartos del Paraíso», era una invención mal intencionada de revolucionario oca; pero no está lejos del personaje real, que nunca realiza acto, ni interviene en la campaña, ni emplea el tiempo, ni el esfuerzo para salvar al misero sacerdote, sobre el que cae pobreza, desconsideración y martirio... Si, el mayor de los martirios. Porque para esos hombres elegidos, sometidos, esclavos de su fe, no se halla la totalidad del sufrimiento en la falta de medios de vida, ya que ellos quisieron ser mártires, sino en que se ven privados de elementos para sostener su oficio religioso. «El pastor perece... el templo se hunde...» Estas palabras más del artículo anterior, han de ser repetidas, porque son el lema de mi propósito.

Quisiera yo disponer del estilo lacónico, punzante, burilado de Balmés, o de la elocuencia caudalosa de Donoso Cortés, o de la imprecación valiente de Aparisi Guijarro, el anunciador de lo futuro, para expresar en una línea la totalidad de mi intención.

Torpedamente iré diciendo lo que siento latir en mí, sin omitir nada, sin olvidar debidos respetos, pero resuelto a llegar al término.

Todo será bien, si logro llevar al alma nacional el convencimiento de que será ignominia para España el que pronto, muy pronto, no se modifique el presupuesto del Ministerio de Gracia y Justicia, de suerte que quede solventada la duda.

Este pueblo de creyentes, ¿quiere templos y sacerdotes?, o es que prefiere que el cura rural y los otros, que reciben del Estado la pensión de vida, vayan desapareciendo bajo las ruinas de sus iglesias... Esto hay que saberlo y hay que declararlo.

Porque el tiempo pasa, los Gobiernos se suceden y nunca llega la hora de la

justicia y de la reparación. Ya es inaplazable.

A las humildosas súplicas de los hombres tonsurados se dió siempre esta respuesta: «No hay dinero... Es imposible abrir la brecha del déficit.» Estas palabras han perdido su valor léxico. Porque todo requerimiento de los fuertes ha sido prodigamente atendido.

Conoció a la triste víctima, a ese cura párroco. He vivido cerca de él. He penetrado su secreto. Caballero sin haberes, funcionario sin ganancias suficientes, pobretón obligado a fingir la prestantia de su dignidad oficial, se ha hallado en el caso de remendar su manto y de convertir las alpargatas en zapatos con arte taumático, llevando en la cabeza un sombrero raído, alimentándose de alubias, del pan moreno racionado, viéndose en el vergonzoso caso de deber al abacero y al vendedor de la hogaza.

Llegó el cólera de 1885, y este cura falleció cumpliendo su deber. Fué auxiliar del moribundo en la agonía y conductor de los cadáveres al Camposanto y cavador de fosas... Y una vez enterrado el feligrés ese cura rezaba y se iba en busca de otra víctima... Hasta que Dios se apiadó de tanto esfuerzo y el que aparejaba las almas para el viaje eterno, y encerraba en la tierra los cuerdos, cayó rendido. No hubo quien cerrara sus ojos. Permaneció dos días insepulto. Hasta que una pareja de la Guardia civil llegó camino del Cementerio, y dejando los fusiles tomó los azadones... Esto sucedió en un lugar de la provincia de Guadalajara bañada por el Henares en el que el cólera barrió centenares de seres... Caso que con detalles distintos se ha reproducido en la última peste francesa, la que se nos ha llevado, según estadística, autorizada, 160,000 vidas españolas cuora negra con la que hemos pagado nuestra debilidad nacional.

De manera que esos héroes, esas víctimas, esos sacerdotes, esos ejemplares de la abnegación, han de continuar perdurablemente así, sin olla que los alimente, sin unas pesetas que les consientan comprar un libro, sin unos perros chicos que repartir entre los ancianos famélicos sin el júbilo de amparar a sus padres ordinariamente labriegos misérrimos, de los que cuando les es imposible trabajar caen en la mendicidad espantosa.

Eso no puede continuar. Urge una oleada de equidad que lave el alma española de tal vergüenza. Y para que eso sea no apelo yo solamente al Gobierno ni a los diputados y senadores creyentes, sino a las extremas izquierdas, a cuantos bajo la dalmática parlamentaria sienten latir un corazón generoso... Y no se acuda al requerimiento con miserias de céntimos, porque eso fuera justicia tartufesca. Hay que ser amplios magnánimos, espléndidos como se ha sido con los que anuciaban o realizaban la huelga, con los que se oponían violentamente, con los que han quebrantado los resortes de la gubernación.

Esto que ahora digo no es sino el comienzo de realidades profundas que tengo estudiadas y que iré exponiendo. Un amigo mío bueno cuanto frívolo me decía refiriéndose a mi artículo anterior.

—Eso es un bello tema literario. ¡Los pobres curas de aldeas!...

Y yo le contesté:

—Usted que es erudito sabrá aquella conocida escena del Palacio del Louvre. El pueblo de París ardía en revueltas, el griterío sonaba estruendoso. Y el Rey preguntó al jefe de policía, o no se si a su primer ministro:

—Eso es sin duda un motín.

Y el interrogado contestó lealmente:

—No. Sire. Es una revolución.

Y para concluir añadió: «—Esto no es un artículo... Es una campaña.»

Si, es una campaña en la que insistiré cuanto pueda... Así que ruego a los curas de almas que me sigan enviando sus quejas, detalles de como viven, de cuales son sus angustias, de que modo será remediable la situación. Con esos elementos trazare el cuadro de la existencia lastimosa de los clérigos, víctimas infaustas del abandono de la ciudadanía. Y será ocasión de que en la hora de la contienda sean clasificados los hombres: a un lado los frios egoístas, al otro lado los ardorosos justicieros.

J. Ortega Munilla.

(1) El presente artículo, publicado en nuestro querido colega El Debate el día 30 de Junio último, nos causó tan grata impresión, que formamos el propósito de trasladarlo a nuestras columnas, para que fuera saboreado de nuestros lectores. Más agobios continuos de espacio nos obligaron a demorar su inserción, hasta hoy, que lo hacemos como adhesión también a la campaña emprendida en favor de la justa causa del mejoramiento de haberes del clero, sufrida clase cuyas asignaciones, si eran ya insuficientes antes de la elevación de precios de las subsistencias, lo son mucho más en la actualidad.

Además, con la reproducción en nuestro semanario del hermoso artículo, demostramos nuestra identificación con el escrito del Sr. Ortega Munilla, y sabemos de antemano, que complacemos a amigos muy estimados y respetables.

De acción social.

De propaganda.

Dentro de pocos días salen varios propagandistas de la Confederación Nacional Católico-Agraria a recorrer los principales puntos de la montaña de la diócesis de Barbastro. Más adelante pero muy pronto seguirán la propaganda en las otras partes de la región. El objeto se adivina. No son turistas, ni veraneantes, ni agentes electorales, ni muñidores políticos. Son una mezcla de Quijotes y de Sanchos llenos la cabeza de altos y generosos ideales y el pecho de sentimientos nobles, pero ateniados también a la parte práctica de la vida, saben algo de las necesidades del pueblo, de sus humillaciones y abandonos, y vienen a enseñarles sin huera alharacas, ni lirismos retóricos, en prosa pura, con la persuasiva elocuencia del hecho la manera de aliviar su angustia, de elevar su condición, y de vindicar, con la fuerza que da la razón sumada al número, el derecho a vivir con la santa independencia y cristiana holgura de todo hijo de Dios, tan hijo de Dios como el príncipe y el noble, a quien no por tener su final esperanza puesta en el cielo se le ha de negar medios de procurarse el posible bienestar en la tierra.

Vienen a propagar y constituir la Sindicación Católico-Agraria como medio eficaz de mejorar a las gentes humildes, de contribuir a la reconstitución nacional, de ayudar al progreso de la región, y de sanear las costumbres políticas y sociales. Tengo para mí que ese caciquismo de que tanto se habla y que a algunos se les aparece doquier como sombra fatídica de mal anuncio, no desaparecerá tanto por la acción política como por la acción social.

Para imponer y conservar razonablemente la libertad política no hay como la conciencia y estima de la libertad social y auxiliar insustituible de ambas es eficazísima la libertad e independencia económica. Elevar el nivel moral de

la gente del campo, haciéndola comprender y vivir el concepto justo de la dignidad humana y del derecho cristiano, alejar de su lado lo más posible el espectro de la miseria y la amenaza del hambre, de quien decían nuestros antepasados que tiene cara de hereje, hacer que se lleve a las derechas con Dios y a buenas con la vida, es labor libertadora mil veces más eficaz, aun políticamente considerada, que todas las propagandas anticaciquiles y el actuar de todas las agrupaciones regionalistas al uso. No condenamos ni desdeñamos como instrumentos sin valor la acción política, pero la creemos harto menos potente para sacar al pobre campesino de tutelas indecorosas y de cacicatos tiránicos, que la acción social, sobre todo cuando aquella se encarna en partidos y fracciones y se desenvuelve con todas las artes de violencia y astucia tan de su estilo y costumbre. Lo más hondamente revolucionario, lo más suavemente transformador, lo más duradero y fecundo es la obra del sindicalismo católico que hace sentir la dignidad y buscar la agrupación y el cooperativismo para hacerla respetable y fuerte.

Y véase si es obra santa y patriótica y digna de aplauso la de estos apóstoles de la sindicación católico-agraria que con edificante abnegación y tesón incansable van recorriendo de cabo a cabo las regiones todas de España, enseñando a los pueblos a ser ricos y honrados, a unirse y respetarse, a fundar en el legítimo sentimiento la caridad y en la perfección de la justicia las verdaderas juntas de defensa contra las que nada han de poder quienes hasta hoy la han desmoralizado y empobrecido.

Y vease además que obra de caridad tan envidiable lleva a cabo quien a esos abnegados apóstoles del bien y de la paz que pretenden desinteresadamente traer a nuestra región los beneficios de tan patrióticas instituciones, les sale al camino, en los días precisamente en que van a empezar su cristiana labor, y les dice como para alentarlos: Es inútil todo cuanto hagais; vuestras obras en esta región están sentenciadas a muerte; las organizaciones sociales que fundeis serán flor de un día; la virtud de nuestra propaganda, sin vosotros pensaros, hay aquí quien se encarga de orientarla en sentido liberal, los que aquí se han de cuidar de la labor por vosotros comenzada son o unos pobres ilusos que producen hilaridad por la candidez con que entregan su inspiración y deseo a marrulleros del equilibrio o unos hipócritas que causan tedio por la audacia con que quieren apoderarse de ese rumbo de nuevas cosas para ser los mangoneadores de todo.

¡Ah! Señor Uruel, Señor Uruel, ¿de donde ha sacado V. esas peregrinas ideas y esas atrevidas afirmaciones? Porque cabe que V. piense y diga que nuestras organizaciones sociales no van a poder resistir al poder destructor del caciquismo. No todos pensarán así, como no pensarán tampoco que con la marcha de los propagandistas van a quedar abandonadas y huérfanas de apoyo sus obras sociales. Pues ¿y la fuerza de la Federación regional y la inmensa virtud de tantos millares de sindicatos unidos en ese maravilloso organismo que se llama la Confederación Nacional Católico-Agraria, de nada servirá contra intromisiones extrañas, o contra marrullerías y violencias de quien quiera que sea, por más cacique y mangoneador que le supongamos?

El Sr. Uruel pensará de otro modo. Allá él. Lo que no puede pensar sin temeridad ni decir sin peligro de irreverente injusticia es que la propaganda de sindicación católico-agraria se oriente

en sentido liberal. Tiene el señor Uruel conciencia de la responsabilidad de su escrito? Porque un escritor que tiene público que le lee y algunos que le crean y le siguen bajo su palabra sin más examen, antes de confiar a la pluma proposiciones de cierta importancia y de consecuencias debe asegurarse de su veracidad y medir su alcance. Y el Sr. Uruel no lo ha hecho, estamos seguros de ello. Y lo decimos, porque presumiendo su honorabilidad de escritor y su conciencia de católico, preferimos atribuir a ligereza y atolondramiento, lo que de otro modo tendríamos que llamar falsedad e injusticia. Sr. Uruel, la acción social católica, la dirige y orienta en esta diócesis quien tiene para ello indiscutible derecho.

Y conste, que no llevamos gatas de polémica, entre escritores católicos y aficionados y amigos de la misma actuación social; antes romperíamos la pluma; si responderemos a quien pretenda llevarnos a la lucha. En periódicos de localidades pequeñas degeneran fácilmente esas disputas en ridículas pelamessas y riñas de comadre. Las entretienen a ociosos y desocupados, ofenden a las personas serias y no edifican a nadie.

R. PERO.

El Obispo de Huesca

El domingo hizo su entrada oficial en la capital de su diócesis, el Ilustrísimo y Rmo. Sr. Fr. Zacarías Martínez, nuevo obispo de Huesca, cuya biografía publicamos a raíz de su elevación al episcopado.

La ciudad de Sertorio se engalanó espléndidamente para recibir a su venerable Prelado; y el acto de su entrada revistió sublime solemnidad, pues para ello se congregaron las autoridades todas, corporaciones, el elemento oficial, tan abundante en las capitales de provincia, comunidades religiosas, asociaciones, centros católicos y un gentío inmenso.

Después del juramento, *Te Deum* y demás ceremonias de ritual, el nuevo prelado dirigió a sus diocesanos una sentida plática tomando como lema de su eloquente oración, las palabras del Evangelio «La paz sea con vosotros».

El vecindario tributó cariñoso y brillante homenaje al nuevo pastor de sus almas, manifestando de modo expresivo su grande entusiasmo. Nuestra Redacción saluda y felicita reverente al nuevo prelado de Huesca, y al desearle, un episcopado largo, tranquilo y feliz, lo ofrece y pone a su disposición las columnas de *El Cruzado Aragonés*, único periódico confesionalmente católico de esta provincia.

Noticias

Locales y Regionales

Relación de las cantidades colectadas en la Diócesis con destino a la Buena Prensa.

	Suma
Suma anterior..	568'27
Parroquia de Bielsa..	3'00
» de Guaso..	1'00
» de Banastón..	6'80
» de Gerbe..	3'50
» de S. Francisco (Barbastro)..	7'65
Suma que seguirá..	589'72

Hemos recibido un ejemplar de *El Programa intimo de las derechas*, folleto elegantemente impreso en la Tipografía de E. Cassal de Zaragoza, que como su nombre indica, contiene los puntos en que coinciden todas las fuerzas de las derechas, desde los conservadores hasta los demócratas cristianos. Agradecemos el envío.

Para poder llevar a cabo las obras de reparación que son indispensables en la iglesia llamada de la Compañía, en Graus, recientemente devuelta al Obispo, se ha abierto una suscripción, entre las personas amantes de la impor-

ante villa del Perra, que va encabezada por el Ilmo. Prelado con 500 pesetas.

De desearse que los gradenses vean cumplidos sus deseos de volver a abrir al culto tan hermosa iglesia.

De toda la nación salen clamores y protestas, contra la conducta antipatriótica de obstrucción y escándalo, del bloque llamado de las izquierdas en las actuales Cortes.

Asociaciones mercantiles de Sevilla iniciaron el movimiento de protesta, que muy pronto secundaron las Cámaras de Comercio de Valencia, Pamplona, Palencia, Córdoba, Murcia, Pontevedra y Manresa, Federaciones gremiales, Cámaras Agrícolas, Asociaciones de propietarios, Sindicatos, Círculos industriales y en una palabra todas las representaciones de las fuerzas vivas de la producción nacional, van levantando su voz contra una conducta suicida, que parece inspirada por los mayores enemigos de la patria.

En esta provincia el Ayuntamiento de la capital ha formulado su protesta.

Lo que más llama la atención es que en ese bloque figuren los *dindios*, que recientemente tuvieron en sus manos el gobierno y no supieron hacer nada de provecho, uniéndose al fracasar, con los mismos que les impidieron ejercer las funciones de gobernantes.

¿Procederán por envidia? Sea por lo que quiera, es muy protestable tal conducta.

Para una corrida en las fiestas de San Lorenzo de Huesca, han sido contratados los diestros Joselito y Belmonte.

La fiesta taurina se celebrará el día 11 de Agosto.

Interesante a los señores sacerdotes Breviarios, Diurnos y Salterios; en la administración de este semanario.

BANCO DE ARAGÓN

Sucursal de Barbastro

Cuentas corrientes con interés.—Caja de Ahorros 3 % anual.—Imposiciones a vencimiento fijo: 3 meses 2 % anual; 6 meses 3 % y un año 3 1/2 %.—Descuento de efectos, Préstamos, Compra-venta de Valores del Estado y Sociedades, Depósitos de valores sin derechos de custodia, etc. etc.

Horas de despacho, mañana de 9 a 1, tarde, de 4 a 5.

Ricardos, 4, bajos.

Religiosas

Esta tarde, a las siete, darán comienzo en la iglesia parroquial de San Francisco, los solemnes cultos con que la antiquísima cofradía de Nuestra Señora del Carmen, obsequia a su excelta patrona en la forma siguiente:

Expuesto S. D. M. se cantarán la Estación mayor, Santo Rosario, Salve y Gozos, haciéndose el ejercicio Santo en honor de la Virgen del Carmen, Unese a este ejercicio el de las Cuarenta Horas. En la misma iglesia habrá sacerdotes dispuestos a oír confesiones.

Mañana día 10, se celebrarán misas rezadas en el altar de la Virgen desde la aurora, siendo la de la Comuñón general a las siete y media, y a las once, la solemne a grande orquesta y sermón a cargo del Rvdo. P. Luis Massana, superior de los Misioneros C. M. F.

Por la tarde, a las siete, habrá función a grande orquesta, con ejercicio piadoso, Rosario, Salve y sermón por el mismo orador de la mañana, terminando el acto con solemne procesión.

En esta solemnidad, como en la misa solemne, estará también expuesto S. D.

M. y será el ejercicio de las Cuarenta Horas.

El jueves día 17, a las siete, se cantará un aniversario por los cofrades difuntos.

Las Hijas de la Caridad de San Vicente de Paul celebrarán, el sábado día 19, la fiesta de su Santo Fundador, en la iglesia del Colegio, con los cultos siguientes:

A las ocho, Misa de Comunión de las Conferencias; a las diez, Misa solemne con sermón a cargo del Rvdo. P. Mariano Plana, Escolapio de la residencia de Estella, y por la tarde, a las siete, el ejercicio de costumbre, coincidiendo con el de las Cuarenta Horas.

En todas las funciones estará S. D. M. manifiesto.

De sociedad

—Han salido para Benaque, la distinguida señora D.ª María Samitier viuda de Anglada, con su sobrina María Gasós.

—De paso para Plan su pueblo nativo, saludamos a nuestro respetable amigo el Rvdo. Sr. D. Cruz La-Plana, ilustrado párroco de San Gil de Zaragoza.

—Ha regresado a esta ciudad, nuestro paisano D. Alberto Conchillos abogado.

—A Huesca regresó la bella rehorita de aquella capital Carmen Gasós.

VARIEDADES BENDITO NOMBRE

No hay en el mundo nombre que más te cuadre, Virgen Inmaculada, que el ser mi Madre.

Tiene Dios en tus ojos puestos los suyos, y tienes en el hombre puestos los tuyos.

Eres la más hermosa de las estrellas; más fulgores despides que todas ellas.

Eres más esplendente que luna llena; de los coros celestes eres la reina.

Eres gozo y encanto de serafines; eres el fuego sacro de querubines.

El Angel y el Arcángel en coro ingente, tronos y principados, constantemente;

virtudes, potestades, dominaciones, al compás de sus liras y sus canciones,

porque son del Empíreo los trovadores, cantan himno perpetuo de tus laudes.

Trovadores dichosos, que en Ti se inspiran ¡jengos envidia a los Angeles por que te miran!

Cegados por la lumbre de tus destellos, tal vez celos y envidia me tengan ellos,

porque no hay otro nombre que más te cuadre, Virgen Inmaculada, que ser mi Madre,

Ellos son servidores yo soy el hijo, mis timbres y blasones el crucifijo.

Porque eres de los cielos Reina y Señora; pero eres de los hombres corredentora;

Y nos miran los ángeles embalsados, porque somos objeto de tus cuidados.

Virgen santa y bendita de gracia llena, yo te llamo mi madre y ellos su reina.

Si ese título ostentas entre tus nombres, príncipes de la gloria serán los hombres;

objeto preferente de tus ternazas, herederos legítimos de tus riquezas.

Y no habiendo otro nombre que más te cuadre, los ecos en la gloria repiten ¡¡MADRE!!

Angel V. ALONSO.

EXPLICACIÓN MUY SENCILLA

—¿Qué es la blasfemia?—la blasfemia es decir palabras injuriosas contra Dios, la Santísima Virgen y los Santos.

—La blasfemia es una expresión injuriosa [contra Dios, contra los Santos o contra la Religión, y puede cometerse de seis distintas maneras: Primera. Acharcando a Dios lo que no es; llamándole cruel o injusto. Segunda, negándole sus atributos: diciéndole que no es omnipotente, que no es misericordioso. Tercera, dando a las criaturas lo que es atributo de Dios: afirmando que el demonio puede hacer milagros. Cuarta, maldiciendo a Dios, a su Iglesia, a sus Santos o a aquellas de sus criaturas en quienes de un modo especial resaltan su poder, grandeza, bondad y sabiduría, cual es el hombre, nuestra alma, los cielos y la tierra. Quinta, divinizándose en cierta manera a sí mismo diciendo: «tanto si Dios quiere como si no, yo haré esto.» Sexta, quitando a la Religión, a María Santísima y a los Santos lo que les pertenece: como sería decir «La Religión no es verdadera, o la Virgen es una mujer lo mismo que otra, o negándole su divina Maternidad o su perpetua virginidad, etc.

PENSAMIENTOS

Los jóvenes dicen lo que hacen; los viejos dicen lo que han hecho; los necios dicen lo que quieren hacer.

X.

Si al maldiciente le mueve la ligereza, no le hagas caso; si es la locura, compádecelo; si es la razón, estimaselo; y si es la malicia... ¡perdónalo!

METASTASIO.

La frugalidad es hija de la prudencia, hermana de la templanza y madre de la libertad.

JOHNSON.

Jamás se descubre mejor un hombre que sabe poco, que cuando habla mucho.

ODIN.

Harina de avena

Es el mejor alimento para los niños según declaran eminencias médicas.

En paquetes de 250 gramos se vende en el establecimiento de Pablo Gravisaco.

Tip. de Arturo Santamaría, Barbastro.